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Liebe Undenheimerinnen und Undenheimer,

Undenheim // November 2022

der Stein zum Gedenken an Staatsrat
Ludwig Schwamb hat einen neuen
Standort. Seit Mitte September steht
er auf der linken Seite der Trauerhalle.
Die Denkmalpflege hat den Umzug
angeordnet, da der Stein an sich kein
historisches Relikt ist, aber nur
Kulturdenkmäler auf dem alten
Friedhof stehen dürfen. Wenn auch
nicht beabsichtigt, so bedeutet der
neue Standort doch eine Aufwertung.

Mehr Menschen werden das Denkmal
dort sehen, mehr Menschen werden an
das Wirken des Widerstandskämpfers
erinnert. Ludwig Schwamb hat sich
mutig und aufrecht gegen das
verbrecherische System der
Nationalsozialisten gestellt. Das hat er
mit seinem Leben bezahlt: Am 23.
Januar 1945 wurde der Undenheimer
Sozialdemokrat von den Faschisten in
Berlin ermordet.
Wer den Undenheimer Friedhof
besucht, wird künftig daran erinnert,

wie wichtig Zivilcourage ist – auch
heute. In Russland werden Männer
verhaftet, weil sie nicht in einen
Angriffskrieg ziehen wollen. Im Iran
sterben Frauen, weil sie kein Kopftuch
tragen wollen. In Deutschland werden
Politiker erschossen, weil sie sich für
die Aufnahme von Flüchtenden
einsetzen.
Da ist es gut, dass Ludwig Schwamb
uns künftig von der linken Seite der
Trauerhalle aus mahnt, standhaft zu
sein.

Ich wünsche Ihnen Kraft, Mut und
Zuversicht.

Peter Dietz
Vorsitzender
SPD Undenheim
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Sehr zufrieden ist die SPD-Fraktion
mit der Planung zur Neugestaltung des
Friedhofes. Das Projekt umfasst vier
Teilbereiche, wie unten zu sehen ist.
Die einzelnen Bereiche sollen nun
nacheinander umgesetzt werden.

Besonders freut sich die SPD-Fraktion,
dass endlich ihr Antrag zum Bau einer
Urnenstelen-Anlage als erste Maß-
nahme umgesetzt werden soll, nach-
dem die Nachfrage für solche Bestat-

tungen zugenommen hat.
Ein Arbeitskreis hat verschiedene
Friedhöfe in Rheinhessen besucht, um
sich vor Ort ein Bild über die ver-
schiedenen Varianten von Urnen-
stelen zu machen.
Daraus wurde ein Vorschlag für den
Bauausschuss erarbeitet, der eine
Empfehlung für die Gemeinderats-
sitzung im Oktober aussprach, sodass
das Projekt noch dieses Jahr in
Angriff genommen werden kann.

Friedhofplanung

Mahnung an
Zivilcourage

Neuer Standort an
der Trauerhalle zum
Gedenken an
Widerstandskämpfer
Staatsrat Schwamb

Quelle und Copyright: Planungsbüro Contura, Gernsheim 2022
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Der neue Aldi-Markt kann kommen.
Der Gemeinderat hat Ende September
mit den Stimmen der SPD den
Bauantrag der Supermarktkette ge-
nehmigt. Gegen das Bauvorhaben
bestanden seitens der Verwaltung
keine rechtlichen Bedenken.
Aldi Süd will im Gewerbegebiet einen
neuen Markt mit etwa 800 qm
Verkaufsfläche eröffnen; dazu hat das
Unternehmen das 7.600 qm große
Grundstück Staatsrat-Schwamb-Str.
135 erworben. Das Areal ist noch mit
einem alten von Rewe genutzten
Marktgebäude bebaut. Nach dessen
Abriss soll 2023 der Betrieb im neuen
Bau beginnen. Auf dem Gelände sind 80
Parkplätze geplant. Das Dach des
Marktes soll begrünt und mit einer

Photovoltaikanlage versehen werden.
Laut Aldi werden bis zu 14 Arbeitsplätze
entstehen. Im Ort sind bereits ein
Rewe- und ein Netto-Markt ansässig.
Mit dem neuen Markt wird Undenheim
seine Infrastruktur verbessern und für
Anwohner wie Auswärtige noch attrak-
tiver werden.
Aldi hatte im Bauantrag eine
Abweichung angemeldet. Eigentlich
hätte das Gebäude laut Bebauungsplan
nur 50 Meter lang sein dürfen. Aldi will
fast 60 Meter in die Länge gehen, um
die Waren besser lagern und bestücken
zu können. Da aber der benachbarte
Markt schon eine Gebäudelänge von 85
Metern aufweist, sah die Verwaltung
die Abweichung von Aldi als
städtebaulich vertretbar.

Bauantrag ALDI-Markt genehmigt

Bei der Verbandsversammlung wurde
durch die Delegierten der SPD
Ortsvereine der VG Rhein-Selz ein
neuer Vorstand gewählt. Der bisherige
Vorsitzende, Thomas Messer, der auf
eigenen Wunsch aus beruflichen
Gründen nicht mehr für den Vorsitz
kandidierte, gab nun sein Amt an den
bis dato zweiten Vorsitzenden, Markus
Beutel, vom Ortsverein Dexheim, ab.

Wir wünschen Markus, dem Vollblut-
sozialdemokraten und Feuerwehrmann
sowie dem gesamten Vorstand eine
gute und konstruktive Zusammen-
arbeit.
Gleichzeitig gratulieren wir Rainer
Lerch und Wilfried Rumpf, die in den
Vorstand gewählt wurden.
Danke für Euren Einsatz und uns allen
Glück auf!

SPD Verbandsversammlung Rhein-Selz in
Dexheim am 8.Oktober 2022
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Kurz nach 19 Uhr kam der Regen. Samt
Blitz und Donner. Bis dahin war die
erste Herbsthütte der SPD Undenheim
gut besucht. Viele Bürgerinnen und
Bürger waren zu der Auftakt-
veranstaltung auf den freien Platz
gekommen, um Federweißer, Wein-
schorle oder ein Bier zu trinken. Als
Grundlage für die Getränke gab es
Frikadellen im Brötchen sowie
Spundekäs und Brezeln. Der kurze, aber
starke Regen störte nur die Wenigsten,
die meisten Besucher stellten sich

unter, dabei tranken, aßen und
unterhielten sie sich weiter.

Die nächste Veranstaltung der SPD
Undenheim ist die Adventshütte am
Freitag, 16. Dezember, 16-22 Uhr.

Das traditionelle Leberknödelessen der
SPD zur Undenheimer Kerb war ein
voller Erfolg. Mehr als 150 Bürgerinnen
und Bürger waren mit großem Appetit
gekommen, kurz nach 19 Uhr waren alle
Töpfe in der Küche leer. Das Essen war
ausverkauft. Dass die Resonanz so gut
werden würde, war nicht unbedingt zu
erwarten gewesen. Denn zum ersten
Mal fand das Essen in Goldbachhalle
und nicht wie früher im evangelischen
Gemeindehaus statt. Der SPD-
Ortsverein hatte sich schweren Her-

zens zum Umzug entschieden, da die
hygienischen und arbeitstechnischen
Voraussetzungen in der Halle deutlich
besser sind. Zudem ist der neue
Standort für Menschen, die nicht mehr
so gut laufen können, besser
erreichbar. Am Ende ist das Konzept
aufgegangen; der Wechsel wurde an-
genommen. So wird die SPD Unden-
heim auch im kommenden Jahr ihr
Leberknödelessen in der Goldbachhalle
veranstalten. Und dann werden sicher-
lich Knödel und Würste für alle da sein.

Leberknödelessen an neuem Standort
ein voller Erfolg
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Herbsthütte mit Federweißer und Gewitter

Weil es so schön war:
Auch nächstes Jahr ist geplant, wieder zum

Leberknödelessen in der Goldbach-Halle zu sein.




